
香港文匯報記者馬琳北京報道

以「敬畏與相信」為主題的正和島島鄰大會6月16日在北京舉行，正和島

藍色島鄰、中國民主促進會中央經濟委員會副主任王林（見左下圖）在大會

發言時表示，由於中國有較強的綜合實力，有相對和平的國際環境，新科

技、新發明不斷湧現，同時有中國共產黨的堅強領導，因此中國仍處於重要

戰略機遇期。但他強調，中國未來的發展一定要警惕「三個陷阱」：在國際

上，要警惕「修昔底德陷阱」，在國內要注意「中等收入陷阱」和「塔西佗

陷阱」。其中，王林認為，改革釋放的制度紅利將是中國跨過中等收入陷阱

的強大武器。
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中國跨過中等收入陷阱中國跨過中等收入陷阱

■新疆維吾爾自治區政協副主席劉志勇
本報烏魯木齊傳真

香港城市大學校長新作出版
反思中國高等教育

香港文匯報訊（記者王曉雪北京報道）對於中
國的大部分考生而言，高考仍然是改變個人乃至整
個家庭命運的重要隘口，有關高考、志願填報、大
學教育質量等的每一個話題，都會牽動社會的敏感
神經。日前，香港城市大學校長郭位新作《心件：
大學校長說教育》出版，結合其二十年來對國際一
流大學的觀察與自己在兩岸三地大學的切身體驗，
從多個角度提出了高校建設的專業意見。
中國為什麼沒有世界一流的大學？高等教育國際
化為何只有形式、少有實際成果？教學和研究工作
如何平衡？現有的行政制度是否束縛了創新力？根
據郭位的觀察，內地許多大學的新校園佔地廣闊、
綠化成蔭、硬件充足，軟件也能迎頭趕上港、台的
大學；內地的高等教育亦充滿活力，上進心強。但
是，內地高等教育存在一些問題，如：管理機制透
明度不足，管理人員地域局限性太強、多樣性太
弱，重形式而輕實質，教研脫鈎，文憑主義當道，
授課時數太多、研討機會太少，缺乏教育投入與回

報的概念。

唯完善「心件」方能培育一流人才
為此，結合近二十年來對國際一流大學的觀察與

自己在兩岸三地大學的切身體驗，郭位從多個角度
提出高校建設的專業意見。他並提出自己的核心見
解：「心件」。即執政者的見解，社會的進取心，
校園內各部門、階層同仁的心態。他認為這些可謂
是大學國際化不可忽視的要件，稱為「心件」。
郭位認為，港、台、內地的大學在硬、軟件上大

體追上了國際標準，因此在國際評比上有些進展。
然則在「心件」上阻力橫生，尚難以與硬、軟件的
進步相提並論。「心件」貫穿於大學的方方面面，
唯有完善「心件」，才能真正提高大學的創新力、
國際化程度，培育出一流的人才。

兩岸三地大學「心件」落後社會當負責
郭位在其新作中指出，與世界一流大學相比，

兩岸三地大學的「心件」落後，社會要負些責
任。中國重視教育固然是優點，但由於學費普遍
便宜，而教育投資昂貴，其差額乃由全民埋單；
教育如果未能回饋社會，功效便會打折。凡此種
種，皆是由於不重視權責、品質、產出與績效的
基本「心件」元素。
具體地說，內地的大學與世界一流大學的「心
件」差距在哪些地方？應該如何縮小這些差距呢？
亞利桑那州立大學校長柯柔列舉出了美國大學之所
以出眾的三大管治要素，為郭位主張的理想「心
件」做了註腳，即辦學自主、自由競爭、市場機
制。就此三個要素而言，港、台、內地的高等教育
各有長短，而「心件」皆有不足。
郭位認為，提升國際化的「心件」，應該強調團

隊精神，重視產、學、研的結合，遠離產、官、學
牽扯不清的關係。如果能做到這些基本要求，遵守
小道理、少講空泛的大道理，創意才有意義，創新
才有希望。
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所謂「修昔底德陷阱」主要指在
世界歷史上，一個新崛起的大

國必然要挑戰現存的大國，而現存
的大國也必然會回應這種威脅，從
而促使戰爭爆發。在王林看來，中
國的崛起一定要處理好與現存體系
的關係。「現在中美兩個大國的新
型戰略夥伴關係，中國就有一條是
不挑戰現存體系。」他認為，中國現在對美的外交策
略是盡量避免衝突，堅持和平崛起。中國正在從經濟
霸權上挑戰美國，但軍事方面，中國並不打算挑戰美
國。

「改革會以空前的速度推進」
對於「中等收入陷阱」問題，王林稱，全世界曾經有

100多個國家和地區經歷了經濟高速發展，但最後真正
邁過中等收入陷阱的國家只有十幾個，也就是1/8的概
率。為什麼？總結過去的失敗經驗，就是當一個國家的
國民收入達到一定程度之後，就必須進行制度變革，否
則就無法邁過中等收入陷阱。
王林認為，改革釋放的制度紅利將是中國跨過中等收

入陷阱的強大武器。十八屆三中全會提出336項改革，
已經吹響了中國第四輪制度變革的號角。不過，他也強
調，改革需要掃清障礙，既得利益集團正在阻撓改革，
因此需要時間進行清理。「大家要做好準備，中央的決
心是不容懷疑的，改革會以空前的速度推進。」

「反腐廉政正為治本贏得時間」
至於「塔西佗陷阱」——即百姓不相信政府，王林表

示，反腐廉政正為治本贏得時間。不要以為此次反腐就
是抓幾個貪官，實際上，這次反腐的力度空前。十八大
以來，反腐層面已經打破了多項「潛規則」，比如入常
不追、退休不追等。
王林還指出，今年中央對非公有制經濟發展的重視程

度達到了前所未有的高度。如習近平總書記在今年3月
提出了構建「親」「清」新型政商關係，以及毫不動搖
鼓勵、支持和引導非公有制經濟發展。李克強總理在5
月派出9個督察組督查18個省市，主要是解決民營企業
的問題。
此外，王林強調，現在科技進步正在不斷顛覆每一個

傳統領域，同時也孕育着巨大的市場機會。如果企業家
還在沉溺於物美價廉，還在用過去那種依靠傳統的人口
紅利或者破壞環境，靠沒有敬畏自然之心來做企業，是
不會有出路的。
據了解，在今年的正和島島鄰大會舉行期間，王林被

授予正和島首席經濟學家稱號，正和島創始人兼首席架
構師劉東華為其授牌。
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中國—中東歐關係迎來發展新契機
6月17日，中國國家主席習近平開始對塞爾

維亞和波蘭的國事訪問，這是習主席3個月內
再訪中東歐，充分體現了中國對中東歐國家的
高度重視。

近年來，中國與中東歐國家高層互訪頻繁，
「16+1」框架下的合作及「一帶一路」的中東
歐建設碩果纍纍。雙方關係持續走近，既是彼
此重新發現、再度認識的結果，更與雙方發展
戰略契合度高、互補性強密切相關。

從中東歐的情況看，近年來雖然經濟發展較
快，但問題與隱憂也開始凸顯。中東歐國家對
歐盟依賴度普遍過高，對歐出口佔本國出口總
額均超80%，所吸引的外國直接投資也主要來
自歐盟。中長期看，歐盟特別是歐元區經濟復
甦緩慢無力，其重重問題不可避免會傳導至中
東歐。另外，過去中東歐從歐盟獲得大量援助
資金，但未來所獲資金肯定將減少。

中東歐國家還普遍面臨基礎設施不足、老舊
問題，翻新、改造及新建需求巨大，包括鐵
路、公路改造，新建高鐵、能源管線、核電
站、工業園區等。跨國項目如「跨喀爾巴阡山
走廊」是一項貫穿中歐南北的公路、鐵路計

劃，由波蘭、匈牙利、捷克、斯洛伐克、羅馬
尼亞、保加利亞、立陶宛等國共同提出，投資
需求也非常大。

因此，中東歐國家經濟多元化戰略不可避
免，並從「16+1」合作機制及「一帶一路」建
設中看到希望和機遇。無論從擴大出口、吸引
投資和遊客，還是改善基礎設施等方面來看，
中國都是中東歐國家極好的合作夥伴。

對中國來說，中東歐在歐洲群體性崛起，處
於快速追趕西歐的發展階段，經濟增長未來很
長時間內仍將大大快於西歐國家，且又背靠歐
盟大市場，勞動力素質高但成本又相對較低，
正是中企「走出去」的理想地區。

目前，中國—中東歐合作方興未艾，在雙邊
貿易、投資、基礎設施建設、金融、旅遊及人
文交流等領域均取得豐碩成果。習主席此次出
訪的塞爾維亞和波蘭兩國，在「16+1」合作機
制及「一帶一路」建設中均發揮了重要作用。

塞爾維亞是西巴爾幹未入盟五國中面積、人
口及經濟體量最大國家，長期對華友好。去年
9月，尼科利奇總統率閱兵方陣來華出席了
「9‧3」紀念活動。中塞兩國政治互信強，經

貿合作亦卓有成效。塞爾維亞積極參與「16+
1」合作及「一帶一路」建設，貝爾格萊德跨
多瑙河大橋、科斯托拉茨電站及匈塞鐵路等項
目就是近年來中塞合作的具體成果。

波蘭是中東歐地區最大國家，工業及農業基
礎堅實，是最早與新中國建交的國家之一，是
中國在中東歐地區最大貿易夥伴。去年11月，
波蘭新任總統杜達對中國進行了國事訪問，並
出席第四次中國—中東歐國家領導人會晤。近
年來，中波務實合作持續推進，雙邊貿易、投
資快速增長，多條中歐班列途經或終達波蘭。
波蘭還是中東歐地區唯一的亞投行創始成員
國。中波兩國在基礎設施、物流、能源、採礦
業、高科技、農業、金融、旅遊等領域合作潛
力巨大。

高層互訪既是雙邊關係的晴雨表，也是深化
發展的催化劑。相信習主席此次出訪，必將推
動中塞、中波雙邊關係及中國—中東歐、中歐
關係再上層樓，迎來更為美好的明天。

■作者 張健

香港文匯報訊（記者應江洪，通訊員張
建雲烏魯木齊報道）由新疆維吾爾自治區政
協牽頭推進的全區康養旅遊產業先行先試工
作日前取得階段性成果。首屆自治區康養旅
遊產業發展先行先試工作座談會6月17日在
烏魯木齊縣召開，參與先行先試的烏魯木齊
縣、奇台縣、尼勒克縣、特克斯縣和昌吉市
等「四縣一市」在會上達成《行動共識》。
《共識》指，新疆具備發展康養旅遊產

業的先天優勢，今後將繼續突出頂層設
計、規劃引領，示範先行，以旅遊業穿針
引線，穩步推進養老、健康、旅遊、體
育、醫療五大核心產業互促共榮、創新發
展，將康養旅遊產業打造成為新疆現代服
務業發展的新引擎。

協商民主新實踐
此次座談會由自治區政協人口資源環境委

員會與自治區旅遊局主辦，烏魯木齊縣承
辦。新疆維吾爾自治區政協副主席劉志勇表
示，座談會的舉辦也是自治區政協推進協商
民主建設的探索實踐。
據介紹，2014 年，中共中央政治局委

員、自治區黨委書記張春賢提出「要把新疆
建設成為最潔淨的地方」，並將這一任務交
由自治區政協牽頭完成。自治區政協高度重
視，確定了參與先行先試的「四縣一市」並
率其主要領導赴內地考察學習。今年2月，
自治區旅遊局書記李冀東率領導班子與自治
區政協召開對口協商會。4月，來自治區政
協參加協商座談的烏魯木齊縣委書記杜明正
式提出辦會申請並最終促成此次座談會成功
召開。
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制度改革是良策制度改革是良策

■■王林在王林在20162016正和島島鄰大會上發言正和島島鄰大會上發言。。 本報北京傳真本報北京傳真


